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本报记者 弓学文

近日来北京的天气很炎热，走进北

京老山自行车馆，同样是一片热火朝天

的训练景象，国家场地自行车队队员有

序地在呈一定坡度的弧形赛道上一圈又

一圈地拉练，训练氛围浓厚。

尽管汗水浸透了训练服，但苑丽颖

没有一丝懈怠，依然刻苦地投入到训练

中。“此次集训已经持续9周了，这周是最

后一周。此次训练主要是冲击最大的力

量和最高的血乳酸，在此期间我个人最

需要提高的是力量还有技术方面。”

今年，国家场地自行车队在国际赛

场屡创佳绩。值得一提的是，由奥运冠

军鲍珊菊联袂郭裕芳和苑丽颖组成的

中国队在2023国际自盟场地自行车国

家杯赛开罗站女子团体竞速赛中荣获

金牌。这是自巴黎奥运周期项目规则调

整后，中国队首次在国际赛场上战胜老

对手世界冠军、世界纪录保持者德国

队。“能够获得金牌，为国争光，我特别

开心。在女子团体竞速赛场，德国队是

中国队的劲敌，两队曾多次在国际赛场

交手，不相上下，这也是项目规则调整

后，我们第一次战胜德国队，当时感觉

对手也没有想象中那么可怕，也不是不

可战胜的。”在与国际高水平运动员的

交手中，苑丽颖认识到自己的不足，经

验和技术与国外高水平运动员相差比

较大。

成绩的取得离不开日复一日、年复

一年的艰辛付出。其实苑丽颖最开始接

触的是田径运动，但之后因为良好的天

赋被省队选中，开始从事公路自行车运

动，后来她又进入了场地自行车短距离

项目领域，这改变了苑丽颖的人生轨迹。

凭借刻苦训练的坚强意志，她不断闪耀

国际国内赛场。“场地自行车的魅力在于

高速骑行过程中心跳加快的感觉，而且

还可以结识很多有共同爱好的伙伴，但

是最吸引我的地方就是穿上比赛服、戴

上头盔，感觉特别帅，那个时候代表的就

不单单是我自己了。”

接连在里约、东京两届奥运会上蝉

联金牌，中国场地自行车女子选手已经

在团体竞速项目上形成了一定的优势。

然而来到巴黎奥运周期，这一项目进行

了较大调整，由2人完成比赛改为3人出

战，而苑丽颖目前担任第三棒的重任。这

一棒不仅需要爆发力，而且还需要持久

的耐力，需要跟上前面的队友，还要有耐

力骑好自己的那一圈。“暂时还没有完全

适应，我们三个人目前还处于磨合的阶

段，很多细节还需要相互了解。”

规则的改变带来新的挑战。为此，中

国自行车运动协会多措并举，通过组建

复合型科医保障团队等一系列行之有效

的措施，进一步提升国家场地自行车队

整体竞争力。苑丽颖感受到这些举措对

自己的提升非常大，“每回骑完高乳酸的

训练以后可以得到更多的恢复手段，身

体就不会特别疲劳了，从而可以更好地

去完成下一堂课的训练，能够让每个人

的训练效率最大化。”

谈及未来，苑丽颖表示，要立足于当

下，巩固优势，补齐短板，在赛场上力创

佳绩，为国争光。

本报记者 杜 婕

在今年已经结束的两场国际攀联世界

杯速度赛上，山东小将王欣尚堪称中国攀岩

队的一匹黑马。

先是世界杯韩国站，这是本赛季首场世

界杯速度赛，全世界优秀的速度攀岩选手在

15米高的标准速度赛道上一决高下，比赛中

男子、女子速度攀岩世界纪录多次被打破，

最终龙金宝和王欣尚为中国队获得男子速

度赛银牌、铜牌。龙金宝在去年的攀岩世界

杯上夺得1金1银1铜3枚奖牌，并斩获2022赛

季攀岩世界杯男子年度速度赛季军。相比之

下，18岁小将王欣尚第一次参加世界杯就斩

获铜牌确实出人意料。紧接着是攀岩世界杯

印尼站，印尼原本就在速度攀岩项目上具有

集团优势，此次又是主场作战。王欣尚在比

赛中不畏强手，半决赛以0.04秒险胜前世界

纪录保持者、印尼著名选手基罗玛尔·卡特

宾，为中国队夺得一枚宝贵的银牌。

据山东攀岩队教练李光绪介绍，出征世

界杯之前，王欣尚的个人最好成绩是5秒2左

右。世界杯韩国站，他将个人最好成绩提高

至5秒11，到了世界杯印尼站，他再次将个人

最好成绩提升到了5秒05。“作为队中的小

将，原本只是希望他在国际赛场上锻炼锻

炼，没想到他能拿到这么好的成绩。”李光绪

说。

王欣尚2005年出生于山东济宁的一个

普通家庭，小时候活泼好动，11岁进入济宁

市体校跟着刘国振教练训练田径。因为喜欢

爬高，2018年年底被选送到山东体育学院附

属中学攀岩队，跟着李光绪训练攀岩。经过

不到一年的训练，王欣尚就在2019年第二届

全国青年运动会上获得攀岩项目乙组男子

速度接力亚军、男子速度赛（随机赛道）季

军，2020年在山东省攀岩锦标赛上获得个人

标准速度赛、速度接力赛、速度

随机接力赛三项冠军。2022年8

月，山东省攀岩项目为了备战第

十五届全运会，由山东省体育中

心（攀岩项目管理中心）组织省

队集训，选聘李光绪为十五运会

备战周期山东省攀岩队主教练，

王欣尚也通过选拔成为山东省集

训队的一名队员。2022年9月，国

家攀岩队备战亚锦赛，选聘李光

绪担任亚锦赛备战组教练员，王欣

尚也得到了去国家队系统训练的

机会。

当时17岁的王欣尚多多少少

还是有些玩心，为了培养他良好的

作息习惯，在国家队训练期间教练

和王欣尚住在一个房间，训练之余

帮他分析动作、谈心，帮助他树立目

标，“来国家队就要把握住机会，为成

为世界冠军努力训练，实现为国争

光！”去国家队之前，王欣尚训练的最

好成绩是5秒41，在国家队训练了两

周，他的成绩便提高到了5秒19，这引

起了国家队教练组的关注。通过今年3

月份举行的第29届全国攀岩锦标赛暨

巴黎奥运会国家攀岩集训队选拔赛，王

欣尚成功入选国家攀岩集训队，得以代

表国家参加世界杯等国际赛事。

据李光绪介绍，王欣尚在攀岩项目

上很有天赋，身体协调性非常好，最主要

是他特别喜欢攀爬，“只要练专项攀爬，

他就特别兴奋。”在国家队训练期间，王

欣尚体能相对较弱，国家队教练组为他制

定了系统的体能训练方案。随着体能的加

强，他在专项上的成绩也有了提高。目前

两站世界杯分站赛战罢，王欣尚世界排名

前三，是国家队积分最高的队员。

退役不退场。上个月刚刚退役的前中国女足

门将赵丽娜没有远离人们视野，而是参加公益项

目、参与文化交流活动。赵丽娜不断拓展女足运动

员形象的深度和广度，努力成为一名女足运动的

推广者。

赵丽娜从7岁开始踢球，2005年进入上海职业

队，并于2015年首次入选国家队，她曾多次代表中

国国家队参加国际比赛，随队获得了包括2015年

加拿大女足世界杯八强、2016年里约奥运会八强、

2018年雅加达亚运会亚军和2022年亚洲杯冠军等

成绩，她也是上海女足的优秀门将代表之一。随着

赵丽娜在2023年4月14日宣布退役，她作为中国

女足职业运动员的身份告一段落。

赵丽娜选择转身，但没有放弃足球，而是以

足球推广人的身份参与到足球运动之中，退役

后成立的“星球计划”足球公益项目是她开启人

生“下半场”的方式之一。“星球计划”是由赵丽

娜团队携手中国足球发展基金会、字节跳动公

益平台发起的足球公益项目，计划在未来的4

至5年中走进100所中国偏远地区的小学，为孩

子们提供足球训练和比赛的机会。赵丽娜表

示，足球是一项健康、积极和有益的运动，希望

通过“星球计划”提高儿童身体素质和足球意

识，培养更多的足球人才，同时推广女足运

动，提高大众对女足运动员的关注度。

正式退役后不到一个月，她在芒果TV

《乘风2023》的舞台上演唱了一首《无名之

辈》，并现场来了一段精彩的架子鼓秀，手套换成鼓

棒，表现依旧精彩，观众们看到女足名将充满力量的

另一面。作为节目33个参与者中唯一的一个运动员，

赵丽娜备受关注。赵丽娜表示，《无名之辈》这首歌就

像是运动员生涯的真实写照，是很多追梦者的缩影。

作为运动员尤其是女足姑娘，我们中的很多人可能默

默踢球、训练一辈子，都很少有人能记住我们的名字，

但这并不妨碍我们热爱足球、勇于追梦，在足球场上

去拼抢、去认真对待每一次训练、每一场比赛。就像歌

词里唱的“谁不是拼了命走到生命的结尾，也许很累

一身狼狈，也许卑微一生无为”，大概我们生来都是无

名之辈，所以才要拼尽全力用一生为自己赋名。

她还透露，初舞台录制前夕，正好是“星球计划”

足球公益项目正式启动的第一站。在贵州被雾气包

围的大山里给孩子们上足球课，和孩子们一起打鼓、

组乐队，让她真切感受到了孩子们享受足球、享受音

乐带来的快乐，也让她更加坚定了自己的热爱。每一

个梦想都是从无人知晓的土壤里逐渐生根发芽，最

终开花结果。希望能成为盛开的玫瑰，也希望能播下

更多梦想的种子。

第二届中国青少年足球联赛男子高中年

龄段U17组北区预选赛日前在呼和浩特赛区

举行。全部13支参赛队伍中有两支以俱乐部

为建制的球队，其中天津津门虎U17是职业

梯队，而另一支衡水翼风却几乎无人知其来

历。打造这支“神秘之师”的董铁岭是一位

“孩子王”。董铁岭是衡水翼风俱乐部的投

资人，与足球结缘有些偶然，这其中离不开

前女足国脚刘英的帮助。

2002年至2004年，董铁岭还是衡水学院

体育系一名专攻中长跑的田径生。20年过

去，他在当时创下的男子5000米和10000米

校运会纪录至今都还未被打破。彼时董铁

岭的梦想是深耕田径这条赛道，他在大学

毕业后去了家乡深州（河北衡水市下辖的

县级市）一所高中教体育。2009年因为一

个机缘巧合赴京发展，主攻田径生的高考

前培训。董铁岭的田径培训班设在北京先

农坛体育场和北京体育大学两个地方，

而北京女足的大本营也在先农坛。大部

分时间，董铁岭带队在跑道上训练，刘英则带领北

京女足在场地内训练，时间一长，彼此渐渐熟悉

了，董铁岭对足球的兴趣也越来越浓厚。

通过与刘英和几个北体大老师的交往，董铁

岭对足球行业有了深入的了解。2013年前后，职业

联赛如火如荼，让他对投身足球青训行业动了心

思。“我虽然是搞田径出身，也做田径培训，但总觉

得田径专项的体育老师很多，大家都可以做；但足

球不同，专业的足球教练少，足球培训也有更好的

发展前景。在衡水，足球青训那时候基本上还是空

白。”董铁岭把自己的想法跟刘英和北体大的教授

们和盘托出，得到了支持。刘英表示，足球专业方

面有什么不懂的地方，都可以找她咨询。刘英的态

度给董铁岭吃下了定心丸。2015年，衡水翼风足球

俱乐部正式成立，他的赛道从田径彻底转向足球。

董铁岭坦言，过去的8年，中国职业联赛的沉浮，让

他一度怀疑过自己的选择，但一个信念让他坚持

下来———做任何事情都不要半途而废。

他曾向刘英咨询，希望找到突破瓶颈的办

法。刘英给他出主意，认为他应该利用跟学校合

作的良好基础增设精英队伍，从小学到初中，每

个年级都设立一支精英队伍。“目前跟我们合作

的学校有12所，每个学校每个年龄段都有精英

队，这将为我们未来实现职业化打下基础。”8年

的默默耕耘，衡水翼风足球俱乐部已有逾20名小

球员考取了国家二级运动员证书，俱乐部麾下的

女足还曾在河北省“冀萌杯”青少年足球赛上勇

摘桂冠。

目前，董铁岭深知自己的经济实力尚不足以

支撑一支职业俱乐部动辄数百万元的年度开销，

当下就是要“先立足青训，打好基础”。董铁岭说，

“我们虽然是俱乐部建制，但我们现在还不是职

业队，而成为职业队确实是我们为之努力奋斗的

一个大目标。”

除了衡水翼风投资人的身份，董铁岭更认同

另一重身份，他是学生们的朋友，是名副其实的

“孩子王”。他说：“我们的队员都是在校学生，更多

时候，我要求自己要以一个老师的视角去跟他们

打交道。”不仅自己注意维护小球员“面子”，董铁

岭也呼吁家长要给孩子“留面子”。在他看来，最坏

的结果就是家长在与小球员沟通时陷入误区：因

为学习成绩不好，家长不想让孩子再踢球，而孩子

因为逆反心理，导致家长不让踢球干脆就放弃学

习。这时候俱乐部就体现了作用和价值。

18岁小将王欣尚
中国攀岩队的黑马

退役不退场 赵丽娜开启人生“下半场”

董铁岭：中青赛“神秘之师”的“孩子王”

苑丽颖立足当下全力备战巴黎奥运会

前中国女足守门员赵丽娜在看台上为球队加油助威。 新华社记者 丁旭摄

中国队选手郭裕芳（右）、鲍珊菊（中）和苑丽颖在国家杯赛开罗站颁奖仪式上。 新华社发 艾哈迈德·戈马摄
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